

Ávalos, hablando del Racionero Osorio, declara: «Cuanto a la limpieza de sangre yo y todos los demás, estando en el mismo Sínodo, oímos decir al Ilustrísimo de Burgos, que a quién él había hecho hidalgo y dado de comer, le hacía más guerra»³.

En 1579 aprobó la fundación de las bernardas en el barrio de Triana (Las Palmas)⁴.

TRASLADO A BURGOS

El 22 de Junio de 1580 fue trasladado a Burgos y Santa Teresa le nombra en el capítulo treinta y uno de sus Fundaciones y menciona nuestras islas:

*El año 1580, estando yo en Valladolid, pasó por allí el arzobispo de Burgos (Don Cristóbal Vela), que habían dádole entonces el obispado, que lo era antes de Canarias, y venía entonces ... No quiso entrar el arzobispo en Valladolid, sino posó en el monasterio de San Jerónimo, adonde le hizo mucha fiesta el obispo de Palencia, y se fue a comer con él, y a darle un cinto (palio que el Papa concede a los arzobispos) o no sé qué ceremonia, que lo había de hacer obispo. Allí le pidió la licencia para que yo fundase el monasterio (en Burgos). El dijo la daría muy de buena gana; porque aún había querido en Canarias y deseado tener un monasterio de éstos, porque él conocía lo que se servía en ellos Nuestro Señor, porque era de donde había uno de ellos (Ávila), y a mí me conocía mucho*⁵.

Don Cristóbal Vela Burgos fundó en Burgos el Seminario Conciliar de San Jerónimo que ha perdurado hasta nuestros días. Como en Canarias celebró Sínodo, que tuvo lugar en la capilla mayor de la Catedral el 25 de Septiembre de 1595. Y como en Canarias no se publicaron acuerdos y constituciones de este Sínodo. Con su peculio ayudó a la catedral para diferentes obras y fundaciones.

Viera le elogia con estas palabras: «Gobernó aquella iglesia metropolitana durante 18 años y la edificó con su vida y predicación. Los pobres fueron sus herederos». En este último punto se equivocó Viera, porque por su testamento de 12 de Julio de 1594 hizo heredero universal de todos sus bienes al Seminario Conciliar que él había fundado.

³ Folios 92 y 136.

Cazorla León, Santiago: «Historia de la catedral de Canarias», Real Sociedad Económica Amigos de País, Las Palmas, 1992, pp. 47 y 48.

⁴ Cazorla León, Santiago: «La Virgen del Pino en la historia de Gran Canaria», Las Palmas de G. C., 1971.

Algunos autores atribuyeron esta autorización para fundar el convento de las bernardas al obispo Suárez Figueroa, pero lo cierto es que fue dada bastante antes por el obispo Cristóbal Vela.

⁵ Santa Teresa escribió una carta a Don Álvaro de Mendoza, Obispo de Palencia, el 13 de Abril de 1582, comunicándole que el monasterio de Burgos «se tiene por acabado, y así he enviado a dar las gracias al arzobispo»(Don Cristóbal Vela). Carta 412.